
大学毕业30年后回母校，在同
学聚会上，一位女同学问我：“你还
记得毕业时给我的留言吗？”

她这一问，让我想起了当时的
情景。那个夏天眼看要毕业分手了，
我们每人准备了一个笔记本，请自
己的好朋友、同班同学在上面写一
句临别赠言，再送一张照片贴在留
言的地方。就这样，别人给我写，我
也给别人写，我那个小本基本上写
满了。我前前后后少说也给五六十
个人写了留言，为了显得与众不同，
也为了表示自己的诚恳，我给每个
人写的内容都不相同。

按说，写了那么多留言，要单独
记得哪一个的留言实在太难了。但
我偏偏对自己给这位女同学的留言
却有一些印象，原因是因为她的名
字与一个非洲国家的名字相同，所
以我就把那个非洲国家的名字写在
留言里了。当然，毕竟时间太长，我
并不记得那段话具体是怎么说的。

后来，她在微信中告诉我，当她
从我的书中知道我去了非洲那个遥
远的国度后，她就想：“他真的做到
了！”

她告诉我，我当时留给她的赠
言是：“如果我跋涉到遥远的中东沙
漠，一定要去拜访那个古老的苏丹
王国。”

我是几年前在一次漫长的旅行
中，从阿拉伯半岛渡过红海，踏上苏
丹的土地的。坐在那艘名叫“铁达马
尼”号的客货混装船上，我忙着看红
海的日落、日出，拿着相机拍摄各种
风景、各种乘客。等我闲下来的时
候，我想到了摩西带着众人渡过红
海的情景，想到了凯伦·布里克森写
的名著《走出非洲》以及同名电影，
想到了海明威笔下的乞力马扎罗山
上的雪，还想到了《狮子王》中的非
洲草原和那难忘的旋律。但是，我一
点也没有想到20多年前我在一位女
同学的笔记本上写的那句留言。

如今想来，那好像是一句预言。
而冥冥中，好像有某种神秘的力量
在引导着我去实现那个预言，这才
是那句话所具有的魅力和分量。

等我在同学的提醒下回想起这
句留言时，我已经将那段驾车旅行
17个中东、北非国家的经历写成一
本书出版了。我想，如果写这本书
时，我记起了那句留言，那它的开头
一定会写成这样：

1984年6月的一天，一位大学毕
业生在给他的女同学写临别赠言
时，有些异想天开地写道：“如果我
跋涉到遥远的中东沙漠，一定要去
拜访那个古老的苏丹王国。”

那时候，这句话，对他、对她，都
过于玄幻，连梦想都算不上。

但是，N多年后，他终于走过了
遥远的中东沙漠，踏上了古老的苏
丹王国的土地。当他来到那里时，他
忽然想到了那句赠言，仿佛是它在
冥冥中指引着，让他实现了一个看
似遥不可及的梦想。

而她，在得知他的经历后，也在
地球的另一端暗暗想：“他真的做到
了！”

将来这本书如果再版，我一定
会把开头改成这样。而在写到我踏
上非洲大陆、进入苏丹王国的时候，
我也会再次讲述一下这段往事，而
不是像现在这样不露声色地写道：

“第二天上午10点多，铁达马尼号船
缓缓驶进苏丹港，非洲大陆静静地
展现在我面前，渐渐变得清晰、真实
起来。这一天恰好是感恩节，当轮船
靠岸后，我收拾起行李走出船舱，踏
上了苏丹的土地，也是非洲的土地，
那一刻，我感觉那片土地像火一样
滚烫。”

有时候，你年轻时的愿景，真的
会在很多年后成为现实。也许你忘
了自己曾经许下过什么诺言，但你
只要相信自己，让心去旅行，你就会
走到你梦想的地方。

(本文作者为央视电影频道导
演，作家)

【以文为戈】

30年前的留言

□刘武

朱家骅悼念丁文江【学界往事】

□智效民

丁文江除了在学术上的贡献之外，还热衷于政治，是学者从政的典范。在这个问题
上，他与自己的好友胡适有很大分歧。

在民国时代的科学家中，
地质学家是一个独特的群体。
所谓独特，是这个群体中弃学
从政的人比较多，而丁文江、
翁文灏和朱家骅，则是其中的
佼佼者。在这三个人中，丁文
江英年早逝，翁文灏官至首
辅，朱家骅服务最久。也许是
志同道合的原因吧，在丁文江
去世20周年即1956年的时候，
朱家骅在台湾写了一篇悼念
他的文章，标题是《丁文江与

“中央研究院”》。
朱家骅说，因为他与丁文

江的四弟是中学同学，所以很
早就听说过丁文江的大名。后
来他去德国留学，丁还委托他
收集过地质学和古生物学方
面的图书杂志。1924年他留学
归来后到北京大学任教，丁文
江和翁文灏以同行兼同事的
名义为他洗尘，两人才第一次
见面。在交往中，朱家骅对丁
文江的认识可以概括为四点：
第一，丁是一位能干有为的学
者；第二，他的议论和风采，能
给人留下深刻的印象；第三，他
爱护后进，只要发现可造之才，
无不竭尽心力予以帮助；第四，
地质学能够在中国建立学术标
准，不能不归功于丁先生的努
力。这说明丁文江是中国地质
科学的开拓者和奠基人。

丁文江除了在学术上的贡
献之外，还热衷于政治，是学者
从政的典范。在这个问题上，他
与自己的好友胡适有很大分
歧。当年胡适留学归来时，曾经
立下“二十年不谈政治，二十年
不干政治”的誓言。究其原因，
恐怕与当时中国政治的混乱有
关。丁文江却认为：“我们中国
政治混乱，不是因为国民程度
幼稚，不是因为政治官僚腐败，
不是因为武人军阀专横——— 是
因为‘少数人’没有责任心和没
有负责任的能力。”

基于这样一种认识，他表
示，只要几个有知识、有能力、
有道德的人，以“百折不挠的
决心”和“拔山滔海的勇气”，

就能够打开风气并改变这种
混乱的局面。

在此基础上，他批评胡适
说：“你的主张是一种妄想，你
们的文学革命、思想革命、文
化建设，都禁不起腐败政治的
摧残。”要知道，“良好的政治
是一切和平的社会改善的必
要条件。”

正因为如此，丁文江于
1926年应孙传芳的邀请，担任
“淞沪商埠督办公署总办”一
职，在大约一年间，他为大上
海的司法改革、税务管理和规
划建设做了不懈的努力。可惜
的是，就在丁文江大显身手的
时候，北伐军已经逼近上海，
并在长江中下游一带打败了
孙传芳的主力。这样一来，他
不仅没有施展才华、实现抱
负，反而落了个北洋军阀帮凶
的罪名。

前不久，我曾经在一篇短
文中介绍过沈怡对大上海的
贡献。沈怡是在1927年南京国
民政府成立以后担任上海市
工务局局长的。他的所作所
为，不过是萧规曹随，沿袭了
丁文江的思路和方案而已。

据我所知，朱家骅的《丁
文江与“中央研究院”》一文，
原本被收入《朱家骅先生言论

集》中。这本书是“中央研究
院”近代史研究所史料丛刊之
一，共分14部分，其中包括文
化学术、“中央研究院”、教育
言论、新生活运动、中英庚款
基金董事会、交通部与浙江省
政、党务教育、抗战言论、国际
联盟和联合国、边疆言论、专
论、致中外友人、书序、追念师
友等内容。

据百度百科介绍，朱家骅
是“中国教育界、学术界的泰
斗，外交界的耆宿，中国近代
地质学的奠基人，中国现代化
的先驱”。另外，由于他有过人
的聪明才智和过剩的精力，又
担任过教育、学术、政府、政党
等领域的重要职务，所以他是
一个与中国政局的演变有密
不可分的关系并且对现代中
国产生过巨大影响的人物。

尽管如此，朱家骅所追念
师友只有蒋百里、蔡元培、滕
若渠、朱子元、张静江、戴季
陶、傅斯年、丁文江等八个人，
可见他交友是比较慎重的。在
我看来，朱家骅写丁文江，至
少有三个原因：第一，他们都
是地质学家；第二，他们都担
任过“中央研究院”院长；第
三，他们都有从政的经历。所
以他在这篇文章中开门见山

地说：“在君先生是一位有办
事才华的科学家，普通科学家
未必长于办事，普通能办事的
又未必精于科学，精于科学而
又长于办事，如在君先生，实
为我国现代稀有的人物。”在
君是丁文江的表字，朱家骅这
句话，准确地说出了丁文江的
过人之处。

在这篇文章中，朱家骅写
了一件小事：在民国十五年即
1926年，他应中山大学聘请，
离开北京前往广州担任地质
学教授。在路过天津的时候，
正好遇上由上海返回天津探
亲的丁文江先生，随后他们又
在上海见了面。在谈及朱家骅
此行的目的时，丁表示非常赞
同，这大大出乎朱家骅的意
料。他说：当时是北伐战争期
间，孙传芳正在与国民革命军
打仗，丁先生在孙手下做事，
却不反对我去广州。从这里可
以看出他对政局的看法和对
朋友的一番真诚，实在令人感
佩。

朱家骅还说：“淞沪总办这
一段事迹，是他最受批评的地
方，也可以说是他生平的耻辱，
但其动机是完全出于热诚爱
国，想替国家做一番事业，他也
很自信有替国家做事的能力。”
这段话中除“耻辱”二字因为党
派色彩而有些过分之外，其他
内容还是非常中肯的。

在这篇文章中，朱家骅还
回顾了丁文江对“中央研究
院”的最大贡献，就是在担任
院长期间成立了评议会。朱家
骅说：“有了评议会，才有后来
的院士会议，有了院士会议，
研究院的体制才正式完成，这
是我们同人所深深感谢的。”正
因为如此，朱认为丁文江是“中
国学术界开辟新纪元的一个科
学家……他治学的精神和做人
的准则，必将永垂世间”。

读了朱家骅的这番话，再
看看如今学术界的状况，我们
应该感到惭愧。

（本文作者为文史学者）
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从语言差异看中西文化差异【社会观察】

□李绍强

之所以称呼比西方复杂，就是因为中国古代需要理清血缘关系的脉络，以定长幼尊卑
和血缘的远近……

前几天与一个外国友人参
观孔庙，他突然问我：“孔庙既
然是庙，为什么没有和尚？”听
到此话我一愣，转念一想，这又
是文化差异造成的误解。英语
中，庙(temple)一般指宗教性的
神殿，如希腊、罗马、印度教、佛
教的庙宇；而中国的庙宇则有
宗教性神殿和祖先崇拜场所之
分，前者有寺庙、道观、土地庙、
关帝庙、龙王庙等，后者有太
庙、孔庙、孟庙、周公庙、颜庙、
岳飞庙等等。中国之所以有祖
先崇拜并形成一系列家庙，就
是源于原始社会血缘关系的遗
留和宗法社会的存续。父系氏
族社会，父家长统治社会，子女
继承其财产，后代祭祀父辈祖
先，由此形成了祖宗崇拜。以父
家长为统治者，以嫡长子为世
袭，以同姓分封为藩篱，构成了
中国早期国家的形态。

秦汉之后，虽然官僚制度
代替了分封制度，但宗法制度
保留了下来，祖先崇拜也以家
庙的形式流传后世，皇帝祭祀
祖先在太庙，其他著名人物则
有独立的建筑以供祭祀，如孔
庙等，一般在家族祠堂中供奉
牌位和画像，这种习惯与西方
明显不同，因而造成误解。另
外，对亲戚的称呼也体现了这
种差异，如伯父、叔叔、舅舅等

在英语中统称为uncle，姑姑、姨
妈、舅妈等统称为aunt。而汉语
则要复杂得多，伯父又可称为
大爷，其妻子称为伯母；叔叔
的妻子称为婶子，姨妈的丈夫
称为姨夫；对下辈则称侄子侄
女、外甥外甥女等。下一代之
间又互相称堂表兄弟或堂表
姊妹，弟弟称兄长的妻子为嫂
子，兄称弟妻为弟妹；丈夫称
妻子的兄弟为内弟或舅子，称
妻子的姐妹为大小姨子；姊妹
间的丈夫称连襟，还有堂、表
的称呼，如堂嫂、表嫂等。此外
还有外祖父母、姥姥姥爷、岳
父母、高堂、考妣等。之所以称
呼比西方复杂，就是因为中国
古代需要理清血缘关系的脉
络，以定长幼尊卑和血缘的远
近，所谓五服之内是同宗，五
服之外是同姓。五服就是五
代，出了五代，血缘关系就远
了。秦汉之后，虽然废除了分
封制度，但裙带关系仍然风
行，如外戚集团就是皇后或太
后任用父兄子侄掌权而形成
的利益集团，官场中大小官僚
引朋呼类、任人唯亲，形成盘
根错节的关系网，所谓“一人
得道鸡犬升天”，其中亲戚关
系占了相当的比重。民间各阶
层各行业也基本如此，血缘关
系的远近成为确定用人的首

选。这种风气一直影响到中国
的现当代社会，成为与西方差
异最明显的特征。

在问候语方面也能体现出
差异性。如中国人以前见人打
招呼总是说：“吃饭了吗？”、“干
吗去？”而西方人则笼统招呼：

“He l l o！”“How ar e you ?”
“Good morning！”中国人之所
以问候得比较具体，除了显示
出关系比较亲密外，最主要的
是表达关心、关切。在中国古代
社会，民以食为天，吃饭问题是
最大的问题。传统农业社会中
占绝大多数的小农经济极其脆
弱，一遇天灾人祸，即遭破产，或
逃亡他乡成为流民，或鬻妻卖
子家破人亡。几千年来，一般中
国人温饱甚至半饥饿的状态使
之把果腹看得比什么都重要，
因而见面就问“吃了吗”。而传统
中国社会分为士农工商四个阶
层，各司其职，极少游惰之民，政
府的法律打击限制此类人等，
民众也蔑视他们，因此大家忙
忙碌碌，见面就问“干吗去”。

另外，对于涉及个人隐私
的话语，中西也有很大不同。西
方人对涉及个人隐私的问题如
年龄、体重、收入等基本不问，
而中国人除对尊者、长者外，一
般不太忌讳。当然，中国人的提
问也很委婉，像问年龄，诸如

“贵庚”、“芳龄”、“高寿”等。之所
以见面谈论齿序，是因为传统
社会讲究长幼有序、尊老爱幼，
年龄一经明确，长幼次序自然
排定。问收入则有攀比心理，两
人初次见面，如果年龄资历相
当，收入就成为衡量双方事业
成功与否的标准，当对方不如
自己时，可以谦虚，也可以夸耀；
当对方强于自已时，可以羡慕，
也可以嫉妒，以此作为前进的
动力。南北方人在这方面略有
不同，北方人如实讲收入，甚至
略少一些，南方人则要多说一
些，因为南方商品经济更发达
一些，收入是成功的重要标志。

改革开放三十多年来，随
着中国经济的发展、生活水平
的提高、中西文化交流的增
多，中国的很多语言习惯发生
了变化，如招呼用语基本上不
用“吃了吗”等语言，以“你好”
来代替。对女士的年龄、体重
等隐私也多不再问及。虽然有
如此之多的变化，但中国的一
些传统习惯仍然顽强地保留
着，如家族观念、重视亲情、尊
老爱幼、故土乡情等等，看来，
中国人的扬弃作风起了作用，
吸收精华，摒弃糟粕，保留传
统，中国的明天将会更好。

(本文作者为曲阜师范大
学教授)

丁文江
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